



CASA GENERAL

REUNIÓN CONJUNTA DE LOS ORGANISMOS DE LA REDES DE SOLIDARIDAD Y DE VOLUNTARIADO

La primera semana de diciembre de 2025 marcó un momento significativo para la familia marista global, ya que miembros de la Red Marista de Solidaridad Internacional (RMSI) y la Red Marista de Voluntariado (RMV) se reunieron en la Casa General. La reunión conjunta congregó a doce participantes de todo el mundo marista, organizada por el **Secretariado de Solidaridad** en Roma, y fue encabezada por los hermanos Diego y Nnodo. Su presencia puso de relieve el espíritu de comunión, misión compartida y corresponsabilidad que sigue animando el Instituto Marista.

Esta reunión conjunta sirvió como una plataforma estratégica para fortalecer la colaboración, refinar las estructuras internas y profundizar el compromiso compartido con la solidaridad y el voluntariado. Los participantes abordaron la reunión con objetivos tanto prácticos como visionarios. Examinaron cómo mejorar la integración entre las áreas de RMSI y RMV, con el objetivo de asegurar que ambas redes funcionen no de forma aislada, sino como parte de un ecosistema unificado de Solidaridad Marista. A la luz de las llamadas y directrices del XXIII Capítulo General, el grupo también reflexionó sobre los desafíos emergentes,



las nuevas prioridades misioneras y las oportunidades para revitalizar la animación de la solidaridad y el voluntariado.

Solidaridad Marista

Una parte significativa de la reunión se dedicó a realizar un análisis DAFO del área de Solidaridad Marista. Este ejercicio permitió a los participantes identificar fortalezas que sostienen la presencia marista entre comunidades marginadas, debilidades que requieren atención pastoral o estructural, oportunidades

>>

administración general

■ El H. Peter Carroll, Superior general, después de participar en el Capítulo de la Provincia África Austral, participa en el II Capítulo de la Provincia Star of the Sea, que se reliza hasta este jueves en Fiyi.

■ Desde el sábado pasado hasta el próximo domingo, el H. Diego Zawadzky, Director del Secretariado de Solidaridad-CMI, está visitando la obra social Corazón Sin Fronteras (Provincia Norandina) en Maicao, Colombia y participa en las actividades Navideñas organizadas por el proyecto con los niños de La Pista. También visitará la comunidad del Proyecto Fratelli.

■ La semana pasada, Andrea Rossi, el director de FMSI, dio una conferencia en la Gregoriana sobre los derechos de los niños y el Examen Periódico Universal. También la semana pasada, Eleonora Gastaldello, de FMSI, presentó un seminario sobre el empoderamiento de las niñas y mujeres, y la violencia

de género en el Youth Empowerment Club del Marist Comprehensive College, de Nteje, Nigérica.

■ El lunes, Manu Gómez, director del Secretariado de Laicos, y Alida Bodomanitra, del Secretariado ampliado, se reunieron en línea con la Comisión de Laicos de África. Mientras, Elma Rafil se reunió con la Comisión de Asia, la semana pasada.

■ El martes, los directores del Secretariado de Solidaridad-CMI, hermanos Diego y Nnodo Onwutalu, mantuvieron una reunión en línea con el H. Pau Tristany, de Hungría, para iniciar el proceso de elaboración del EPU en el país.

■ El viernes, los colaboradores y hermanos de la Administración General, con la presencia del H. Hipólito Pérez, Vicario general, tendrán un momento de confraternidad para celebrar la Navidad del Señor.

dades que surgen en un panorama global en constante cambio y amenazas que podrían dificultar la eficacia de la misión en red. Paralelamente a este análisis, el grupo trabajó en clarificar y enriquecer el marco lógico que guía la estructura operativa del área de Solidaridad, centrándose en la coherencia interna, la alineación regional, responsabilidades claras y la mejora de los canales de comunicación.

Otra tarea importante fue la preparación para la próxima asamblea conjunta de la Red Internacional de Solidaridad Marista y la Red de Voluntariado Marista. Los participantes reflexionaron sobre los temas, orientaciones y enfoques metodológicos que marcarán la dirección de la asamblea. En medio de este intenso trabajo, el grupo hizo una pausa para celebrar el Día del Voluntariado Marista, honrando a los innumerables voluntarios de todo el mundo que encarnan la compasión, la presencia y el servicio maristas.

La reunión se desarrolló en un espíritu de fraternidad y apertura. Comenzó con una calurosa bienvenida por parte del Superior General y del Vicario General, seguidos de presentaciones que destacaron la diversidad y la dimensión global de los participantes. Los informes tanto de RMSI como de RMV ofrecieron información sobre proyectos actuales, impactos en la misión, estructuras operativas incluyendo el funcionamiento de los órganos de animación y avances realizados en las directrices para el funcionamiento de la red. Estas discusiones también arrojaron luz sobre los desafíos regionales y las necesidades emergentes.

Los participantes exploraron aún más la dinámica del ecosistema de Solidaridad Marista, reflexionando sobre cómo sus componentes —la defensa de los derechos, los proyectos, la formación, la conversión ecológica, las obras sociales y el voluntariado— podrían funcionar de forma más armoniosa. También se reservó tiempo para revisar documentos clave que moldearán el futuro de ambas redes. Un recorrido fraternal

por Roma enriqueció la reunión, fortaleciendo las conexiones interculturales y fomentando la vida comunitaria.

La reunión concluyó con la evaluación del proceso de la semana, palabras de agradecimiento, un momento de celebración y una Eucaristía final en la que se entregaron los frutos del trabajo compartido a Dios y a María, Nuestra Buena Madre.

Fortalecimiento de la misión marista de solidaridad y voluntariado

La Reunión Conjunta de los órganos de animación de RMSI-RMV representa un hito notable en el esfuerzo continuo por fortalecer la misión marista de solidaridad y voluntariado en todo el mundo. Reafirmó que caminar juntos, Hermanos y Laicos, a través de culturas y continentes, es el camino más seguro hacia una presencia marista más eficaz, profética y llena de esperanza en el mundo actual. Con energías renovadas y estructuras más claras, los participantes salieron de Roma listos para seguir construyendo una familia global comprometida con la justicia, la paz, la dignidad humana y el amor transformador de Cristo al estilo de San Marcelino Champagnat.

Participantes en la reunión

- Comité ejecutivo de la RMSI: Samuel Connor King, Valdir Gugiel, Luis Francisco Naranjo Ramos, José Orzales Nacianceno, Camille Marie Ramarosandratana y Andrea Rossi
- Consejo directivo de la RMV: Ana Belén Salas, Regina Biasibetti, María del Socorro Álvarez Noriega, Christopher John Wills, Emmanuel Tor Tyokor y Edgar Ceriales.
- Secretariado de Solidaridad-Cmi: Diego Zawadzky, Nnodu Onwutalu.
- Intérprete: Arsacio Solana.
- Apoyo secretarial: Flaminia Filanci y Diugar Madera.

H. Emmanuel Tyokor

AMERICA CENTRAL

PRIMERA PROFESIÓN DEL H. DENNIS SÁNCHEZ E RENOVACIÓN DE VOTOS

En la fiesta de la Inmaculada Concepción de María, el 8 de diciembre, el H. Dennis Sánchez, tras concluir el noviciado en Medellín, ha hecho la primera profesión religiosa como Hermanito de María. La celebración fue realizada en la capilla del Centro de Formación Marista, Guatemala. El H. Juan Carlos Bolaños, Provincial, recibió los votos.

En esta misma celebración, los hermanos Gerson Pooc, Mesvin Marroquín y Gerardo Rivera renovaron sus votos, reafirmando su compromiso con la vida religiosa y con la misión compartida que nos inspira como maristas de Champagnat.



STAR OF THE SEA

El 7 de diciembre, la comunidad de Hermanos Maristas de Kaikohe celebró el cierre de casi 50 años de presencia y servicio en el norte de Aotearoa, en Nueva Zelanda.

Mientras, en Australia, al final de este año escolar, la comunidad de Hermanos Maristas de Cairns concluirá tras 96 extraordinarios años de presencia, servicio y ministerio. A lo largo de esas décadas, 191 Hermanos vivieron, enseñaron, guiaron y formaron a generaciones de jóvenes en Cairns.

EUROPA

El equipo europeo, el pasado 30 de noviembre, ha organizado una charla para motivar el Adviento, con la participación del Padre James Martin y llevó por título: "El Adviento y el lema Celebremos la Vida". El equipo ya programó el próximo encuentro online con el webinar sobre la doctrina social de la Iglesia, el 7 de marzo de 2026.

NORANDINA

Ocho laicas en Venezuela han renovado las Promesas de Fidelidad al Carisma durante el mes de noviembre. Seis han renovado su compromiso durante un encuentro al final de mes en Los Teques. Otras dos renovaciones se realizaron en Tucupita y Chiquinquirá.

SOUTH ASIA

La exposición Maris Inova 2025 se realizó con éxito en el Maris Stella College, Thimbirigaskatuwa, de Sri Lanka. La exposición organizada por los estudiantes en el marco de la asignatura de Habilidades Técnicas Prácticas, constituye un logro destacado para la comunidad universitaria y demuestra el compromiso, tanto de los estudiantes como de los docentes, con la creación de una experiencia de aprendizaje significativa.

ITALIA**ASAMBLEA GENERAL ANUAL DE SOLIDARIDAD CON SUDÁN DEL SUR**

La Asamblea General Anual de Solidaridad con Sudán del Sur de 2025 se realizó en Roma, en el Aula Magna de la Casa General de los Hermanos De La Salle, el 4 de diciembre. El encuentro reunió a más de cincuenta religiosos y religiosas de diversas congregaciones para una jornada completa de intercambio, reflexión y planificación del año misionero 2026. La sesión comenzó con una oración comunitaria y las palabras de bienvenida del Presidente, el Hermano Emili Turú Rofes, FMS, quien agradeció a los participantes por su compromiso con la misión y destacó la importancia de su colaboración. Durante la Asamblea, los miembros que visitaron las comunidades en Sudán del Sur en febrero compartieron sus experiencias, ofreciendo perspectivas directas sobre la situación en el terreno y el impacto de los proyectos implementados. El Director Ejecutivo, el Padre Hyacinths Loua, SJ, transmitió un mensaje profundo sobre los crecientes desafíos humanitarios que enfrenta el país, subrayando la urgencia de mantener el acompañamiento y la atención estructurada a las comunidades. Se presentaron informes sobre los proyectos en educación, agricultura, salud y pastoral, resaltando cómo estas iniciativas generan cambios tangibles en la vida de las personas y comunidades. El Comité de Finanzas informó sobre el estado

económico de la organización y presentó el presupuesto propuesto para el próximo año, fomentando la transparencia y la responsabilidad compartida.

Un momento significativo de la jornada fue la elección de tres nuevos miembros del Consejo Directivo: la Hna. Avril Keely, de las Holy Faith Sisters (Irlanda y Australia); la Hna. Judith Routier, de las Faithful Companions of Jesus (Reino Unido); y el P. Martin Davakan, de la Orden de San Agustín (Benín). El H. Emili felicitó a los nuevos integrantes y expresó su agradecimiento a los miembros salientes por su servicio dedicado y visionario a la misión.

La Asamblea concluyó con una oración final, dando gracias por los diálogos fructíferos y el compromiso renovado demostrado durante la jornada. En sus palabras de despedida, el H. Emili reafirmó la voluntad compartida de acompañar al pueblo sudanés a través de la misión, enfatizando la necesidad de apoyo continuo a los proyectos y de contar con personal cualificado. Los participantes se retiraron con un sentido renovado de propósito y unidad, motivados por la intención común de seguir construyendo un futuro esperanzador para el país.

Actualmente, no hay Hermanos Maristas trabajando en Sudán del Sur.

H. Nnodu Chukwubueze Onwutalu
Secretariado de Solidaridad—CMI

SIRIA

CARTA DE ALEPO Nº 51

Queridos amigos.

Es envío nuestra carta n.º 51 un año después de la caída de Assad y del antiguo régimen sirio y de la toma del poder por parte de los antiguos rebeldes islamistas. Este acontecimiento ha trastornado tanto nuestra vida cotidiana y ha hecho tan incierto nuestro futuro que queremos compartir con vosotros nuestras reflexiones.

En un año, muchas cosas han cambiado en la vida de la población siria, tanto en materia de seguridad como en los ámbitos educativo, político, económico y sociológico. Fue algo totalmente inesperado.

¿En qué punto nos encontramos hoy?

No hace falta decir que la situación sigue siendo opaca... De hecho, seguimos esperando la formación de un parlamento compuesto por 210 diputados, 70 de los cuales serán nombrados por el presidente interino. En cuanto a los otros 140 diputados, ya han sido «elegidos» por comisiones electorales también nombradas por el presidente; las mujeres y las minorías étnicas y religiosas están infrarrepresentadas, la inmensa mayoría es del «mismo color». La principal misión de este parlamento será redactar una nueva constitución para el país. Por otra parte, todos los militares, policías y muchos funcionarios públicos del país han sido destituidos. Desde diciembre de 2024 se encuentran en situación de desempleo sin ningún tipo de remuneración. Una realidad que cambia por completo su vida familiar y social.

Varios acontecimientos relacionados con la seguridad también marcaron este primer año: en la costa, con la minoría alauita; en el sur, con la minoría drusa; y en el noreste del país, con las tensas relaciones con los kurdos.

El 22 de junio de 2025, en Damasco, un terrorista abrió fuego en la iglesia ortodoxa griega de San Elías contra los fieles que participaban en la Eucaristía y se inmoló en el interior. El atentado causó al menos 25 muertos y 63 heridos. Desde entonces, la policía vigila permanentemente las puertas de todas las iglesias de Siria para evitar posibles atentados.

Se han decidido cambios importantes en los programas escolares: eliminación de los libros de texto de todo lo relacionado con el antiguo régimen (fotos, palabras, imágenes), imposición de cuatro clases semanales de religión para los alumnos musulmanes, etc.



En el plano económico, se permite el uso de divisas extranjeras, como el dólar estadounidense y la lira turca. Aunque no se ha producido un aumento significativo de los salarios, los precios se están disparando. Hasta la fecha, a pesar de los repetidos anuncios en los medios de comunicación, las sanciones aún no se han levantado!

Varias empresas occidentales y árabes han anunciado su intención de invertir en la reconstrucción del país, pero, en la práctica, no se ha hecho nada al respecto.

La electricidad ha mejorado: ha pasado de 2 a 6 horas al día. Pero, mientras tanto, las tarifas se han incrementado de manera vertiginosa.

El aeropuerto internacional de Alepo ha reabierto sus puertas: algunas compañías, como Jordanian y Turkish, operan en él. Esta reapertura facilita la conexión entre Alepo y el resto del mundo.

En el plano político, Siria está recuperando su lugar en el mundo. Prueba de ello son las visitas que ha realizado el presidente a numerosos países y el apoyo que ha recibido de los distintos jefes de Estado.

En el plano diplomático, el ministro de Asuntos Exteriores no deja de viajar a las capitales del mundo para obtener el reconocimiento del régimen y el apoyo al país. Los gobiernos occidentales reabren sus representaciones en Damasco.

Lo más importante sigue siendo un cierto temor arraigado en el corazón de los ciudadanos: se trata del futuro del país. Entonces surgen varias preguntas en la mente de todos: ¿Consegrará la nueva constitución un Estado islámico inspirado en la sharia musulmana? ¿Cuál será el destino de los diferentes componentes del tejido social sirio?

Visita del Papa a Turquía y Líbano

En otro orden de cosas, estos últimos días han estado marcados por la visita del papa León XIV a los dos países vecinos de Siria: Turquía y Líbano.

Durante su visita a Turquía, el Papa se reunió con las autoridades religiosas cristianas de las diferentes iglesias para celebrar el 1700 aniversario del Concilio de Nicea: concilio durante el cual los obispos reunidos proclamaron el Credo que recitamos hasta nuestros días en nuestras celebraciones.

Ante las autoridades turcas, abogó por el respeto de la libertad religiosa y subrayó la necesidad de tender puentes, rechazar el fanatismo y el integrismo religioso y trabajar juntos por el bien común, comprometiéndose con una diplomacia centrada en la paz y el respeto mutuo.

En el Líbano, con su mensaje principal: «Bienaventurados los que trabajan por la paz», invitó a los responsables políticos a escuchar el clamor de sus pueblos, que reclaman la paz.

Paralelamente, hace dos semanas se celebró en Damasco una conferencia organizada por la ONG católica siria «La Iglesia, casa de la caridad». En ella participaron varias asociaciones cristianas de toda Siria, además de cuatro organizaciones católicas internacionales: L'Œuvre d'Orient, Ayuda a la Iglesia Necesitada, Misereor y la Misión Pontificia.

El objetivo era reflexionar y proponer soluciones a las necesidades más urgentes de los cristianos de cada región de Siria, país cuyo número de cristianos ha disminuido en un 80 % desde el inicio de la guerra en 2011. Los diferentes grupos de trabajo acordaron dar prioridad a las siguientes necesidades: escolarización, salud, vivienda y empleo.

Maristas Azules

Por nuestra parte, Los Maristas Azules, respondemos con nuestros 14 proyectos a todas estas necesidades y a muchas otras. El proyecto «Je veux Apprendre» (Quiero aprender) atiende a 120 niños en edad preescolar procedentes de familias marginadas. Además de la enseñanza, les educa y les ofrece un espacio para el desarrollo personal y comunitario. ¡Cuántas veces los padres han expresado su deseo de que sus hijos continúen esta formación más allá del nivel de preescolar!

El proyecto educativo y de apoyo psicológico «SEEDS» atiende a más de 600 niños de entre 7 y 14 años. Una actividad muy apreciada por todos los niños y sus padres.

El proyecto «Apoyo escolar» ayuda parcialmente a los padres en la escolarización de sus hijos pagando una parte de los gastos escolares y organizando clases particulares de recuperación en diferentes materias. La novedad de este año es que



se ha incorporado a algunos jóvenes universitarios al proyecto educativo. De este modo, pueden ahorrar para sus estudios universitarios mientras ayudan a los más jóvenes.

Los cuatro proyectos dedicados a la mujer y su desarrollo encarnan una voluntad muy clara por parte de los Maristas Azules: conceder un lugar importante a las mujeres, protagonistas de la paz.

El proyecto «Pain Partagé» (Pan compartido) cocina y distribuye una comida caliente diaria a 250 personas vulnerables, desfavorecidas y mayores de 80 años. Además, se ha establecido una relación muy estrecha entre las personas mayores y nuestros jóvenes, que les llevan la comida. Asimismo, proporcionamos leche a todos y pañales a quienes los necesitan.

El proyecto médico sigue prestando apoyo a las personas enfermas. Hay que reconocer que, en la actualidad, los costes de las operaciones quirúrgicas y los medicamentos han alcanzado sumas exorbitantes que ninguna familia o asociación puede cubrir por sí sola.

El proyecto de ayuda al alquiler presta apoyo a un número bastante elevado de familias desplazadas. Hay que decir que los alquileres están aumentando de forma vertiginosa e injustificable. Sin la participación de los Maristas Azules, las familias beneficiarias se habrían encontrado en situaciones aún más precarias.

El proyecto «Formación profesional» ha añadido una cuarta sesión de formación para jóvenes que desean aprender un oficio. Todos los demás proyectos continúan con normalidad. Gracias a su generosidad y apoyo, miles de personas reciben ayuda y esperan que lleguen días mejores.

El amor radical de Dios por los pobres

Como reflexión que nos prepara para la Navidad, comparto con ustedes este extracto de la exhortación apostólica del papa León XIV «Dilexi Te», publicada en octubre de 2025. Es un

>>

documento centrado en el amor radical de Dios por los pobres, a quienes no considera objetos de caridad, sino maestros del Evangelio. Denuncia las estructuras del pecado y la dictadura de la economía que crean desigualdades, y llama a los cristianos a una profunda conversión para verlos como la carne de Cristo.

«El Evangelio muestra, en efecto, que esta pobreza afectaba a todos los aspectos de la vida de Cristo. Desde su llegada al mundo, Jesús experimenta las dificultades relacionadas con el rechazo. El evangelista Lucas, al narrar la llegada a Belén de José y María, que estaba a punto de dar a luz, observa con pesar: «No había lugar para ellos en el alojamiento» (Lc 2, 7). Jesús nace en condiciones humildes; desde su nacimiento, es acostado en un pesebre; y muy pronto, para salvarlo de la muerte, sus padres huyen a Egipto (cf. Mt 2, 13-15).

Al comienzo de su vida pública, es expulsado de Nazaret tras anunciar en la sinagoga que Él es el cumplimiento del año de gracia que alegra a los pobres (cf. Lc 4, 14-30). No hay lugar que lo acoja, ni siquiera para su muerte: lo llevan fuera de Jerusalén para crucificarlo (cf. Mc 15, 22). Es en esta condición donde se puede resumir claramente la pobreza de Jesús. Se trata de la misma exclusión que caracteriza la definición de los pobres: son los excluidos de la sociedad. Jesús es la revelación de este *privilegium pauperum*. Se presenta al mundo no solo como el Mesías pobre, sino también como el Mesías de los pobres y para los pobres» (Dilexi Te, 19).

Que el niño de Belén nos bendiga y nos conceda su PAZ.

Feliz Navidad

H. Georges Sabe

Alepo, 14 diciembre 2025

BRASIL SUL-AMAZÔNIA

V CAPÍTULO DE LA PROVINCIA

La Provincia Marista de Brasil Sul-Amazonia celebró, del 5 al 6 de diciembre, su V Capítulo Provincial, una edición extraordinaria con motivo del nombramiento del H. Deivis Fischer como Consejero general del Instituto Marista. Reunidos en el Centro de Retiros Maristas Medianeira, en Veranópolis, los hermanos capitulares tuvieron momentos de oración, diálogo y reflexión. El Vicario general del Instituto Marista, el H. Hipólito Pérez Gómez, participó en el Capítulo. Con una programación más corta e intensa, el primer día tuvo lugar la toma de posesión del Provincial, el H. Odílmar Fachi, y la elección del Consejo Provincial para el trienio 2026-2028. La celebración eucarística de la investidura, presidida por fray Miguel Debiasi, reunió a toda la familia provincial, líderes maristas, laicos, colaboradores y al hermano Luiz André da Silva Pereira, de la Provincia Marista de Brasil Centro-Norte. También hubo una transmisión en vivo, con muchos maristas de Champagnat conectados. El Provincial agradeció a su predecesor, el H. Deivis Fischer, y supervisó su asignación en la Casa General, para una nueva misión. «Asumo con humildad y



alegría el cargo que se me ha confiado», dijo el H. Odílmar Fachi.

El programa continuó con la elección de consejeros provinciales. Como resultado de la votación, el Consejo Provincial para los próximos tres años estará integrado por los hermanos Diego Lunkes, Evilázio Francisco Borges Teixeira, José Carlos da Silva Bittencourt, Marcelo Bonhemberger y Romidio Siveris.

El segundo y último día del V Capítulo Provincial incluyó el anuncio del Viceprovincial y la validación de las prioridades y proyectos para los próximos tres años. El H. Odílmar Fachi anunció que el H. Romidio Siveris será su Viceprovincial y

lo acompañará hasta 2028.

Después, los hermanos capitulares revisaron las prioridades y estrategias para el trienio, las recomendaciones al gobierno provincial y las normas provinciales. También se dialogó sobre las acciones futuras de cara al VI Capítulo Provincial. Los hermanos capitulares validaron las prioridades, que continúan siendo las definidas por el Capítulo anterior:

- Vida religiosa consagrada marista: vocación, sentido y fraternidad
- Cultivar la espiritualidad del corazón
- Educación evangelizadora, integral, integradora e inclusiva.

FOTOS

Voces del XXIII Capítulo general

Participar en el Capítulo fue una experiencia profundamente enriquecedora. Discernimos la llamada del Espíritu a construir un "Nuevo Hermitage"; no como una estructura física, sino como una realidad viva que se hace presente dondequiera que los maristas vivan la fe, crean fraternidad y generan vida.

Cada delegado contribuyó simbólicamente a la construcción de este Hermitage. Escribimos palabras y frases que describían los cimientos, los muros, las ventanas y el techo. Este gesto simbólico me recordó que la renovación de nuestro Instituto no depende del esfuerzo de una sola persona, sino de la contribución de todos. Comprendí que no podemos construir este Nuevo Hermitage por nuestra cuenta; nos necesitamos mutuamente. Al igual que Marcelino Champagnat, fuimos invitados a ser constructores de esperanza y comunión. En lo personal, el Capítulo General fue una verdadera experiencia de fraternidad, unidad y misión compartida.



H. Cyprian Gandeebo - West Africa, Ghana

Si hay un sentimiento que puede definir mi experiencia en Tagatay es el de un profundo agradecimiento por todo lo vivido, comenzando por el lugar escogido para nuestro encuentro, la logística, el programa, el ambiente fraternal que ha reinado y, de manera especial, la cercanía y atención de los hermanos de Filipinas para responder prontamente a cualquier requerimiento de los participantes llegados de los diversos rincones del mundo marista.

Hay, sin embargo, una actividad, bien que podría citar muchas otras, que ha tocado mi corazón de manera particular. Me estoy refiriendo a los talleres temáticos del 18 de setiembre animados por un grupo de jóvenes filipinos deseosos de compartir su vida y misión. El testimonio de tantos jóvenes implicados en la transformación de sus propias realidades, muchas de ellas llevadas a cabo en lo que conocemos como las periferias sociales me ha marcado profundamente y ha revitalizado mi ilusión y dinamismo en la misión que se me ha encomendado.

H. Félix Roldán Rodríguez - Canadá

En Tagaytay, hemos construido una comunidad fraternal entre hermanos y laicos. El camino pedagógico propuesto nos ha llevado estratégicamente a tomar decisiones importantes que impactarán nuestra vida, vocación y misión en los próximos años. Ser capitular significa asumir la responsabilidad de dinamizar, motivar y llevar este espíritu entre los Hermanos, laicos y laicas de nuestras unidades administrativas y Regiones. En el Capítulo, buscamos comprender el sentido de nuestra existencia hoy, de nuestra vocación. Debemos preguntarnos qué hacemos por las vocaciones, cuál es nuestra contribución e iniciativa para cuidar de quienes ya están con nosotros y despertar nuevas vocaciones. Todo el camino espiritual vivido en el Capítulo nos animó a reflexionar sobre nuestra vida espiritual, el dinamismo que emprendemos y cómo es nuestra identidad espiritual. También reflexionamos sobre nuestra misión, que es, sin duda, una de las mayores razones por las que existimos.

El capítulo reflexionó y priorizó el tema del cuidado de los Hermanos. Es fundamental que tengamos una mirada retrospectiva, valorando nuestra historia y nuestras raíces, y encontrando fuerza en ellas. Como María, entendemos que nuestra esencia es Jesucristo. Por lo tanto, para dar sentido y enriquecer nuestro carisma hoy, necesitamos impregnarnos del amor de Jesús, estando al lado de los niños, adolescentes y jóvenes.

H. Márcio Henrique Ferreira da Costa - Brasil Centro-Norte

MÉXICO

PROFESIÓN PERPETUA DEL H. MARIO ALBERTO GARCÍA RÍOS

El H. Mario Alberto García Ríos, de la Provincia de México Central, ha hecho la Profesión Perpetua como Hermano Marista el 13 de diciembre de 2025 en el Santuario de Nuestra Señora de la Esperanza, en Jacona, Michoacán. Acompañado por familiares, amigos y Hermanos Maristas, el H. Mario realizó libremente su compromiso definitivo de pobreza, castidad y obediencia en el Instituto de los Hermanitos de María. Durante la Eucaristía, con el H. Rodrigo Espinosa y presidida por el Padre Cristóbal, el H. Mario recibió la cruz y el anillo como signos de su entrega y alianza con Dios. El H. Luis Felipe, Provincial de México Central, recibió los votos del H. Mario, en nombre del Superior General, H. Peter Carroll. La celebración concluyó con un convivio fraternal en el Colegio Jacona Marista, destacando este acontecimiento como un



signo de esperanza para la Iglesia y un renovado testimonio del carisma de San Marcelino Champagnat al servicio de los niños y jóvenes.

NUEVOS CONSEJOS PROVINCIALES

Durante este mes de diciembre se han celebrado cuatro capítulos provinciales, en los que se han constituido nuevos gobiernos provinciales.



BRASIL SUL-AMAZÔNIA

H. Odilmar Fachí, Provincial

Consejeros: H. Diego Lunkes, H. Evilázio Francisco Borges Teixeira, H. José Carlos da Silva Bittencourt, H. Marcelo Bonhemberger, H. Romídio Siveris

NORANDINA

H. Leonardo Yépes Núñez, Provincial

Consejeros: H. César Augusto Rojas Carvajal, H. José María Ondarreta Gutiérrez, H. José Miguel Caballero Hierro, H. Mariano Morante Montes, H. Robinson Emilio Moná Moncada, H. Tomás Martínez Sancho



ÁFRICA AUSTRAL

H. Emmanuel Mwanalirenji-Gunduloni, Provincial

Consejeros: H. Felizardo Vasco Domingos Maceia (Mozambique), H. John Francis Bwanali (South Africa), H. José Ebo João Francisco (Angola), H. Joseph Mickson Nsambo (Malawi), H. Leonard Brito (Zimbabwe), H. Stephen Phiri (Zambia)



STAR OF THE SEA

H. Darren Burge, Provincial

Consejeros: H. Bryan Davis, H. Greg McDonald, H. Ken McDonald, H. Kevin Wanden, H. Peter Horide, H. Sefo Une



mundo marista

EL SALVADOR: ESCUELA DE LÍDERES PROVINCIA AMÉRICA CENTRAL



CANADÁ: CAMPAMENTO MARISTA



FRANCIA: COMUNIDAD DE NOTRE-DAME DE L'HERMITAGE



BANGLADESH: EL H. FRANCISCO GARCIA, SUPERIOR DEL MDA, VISITÓ EL ST. MARCELLIN SCHOOL IN GIASNOGOR



BRASIL: RETIRO PROVINCIAL DE HERMANOS DE LA PROVINCIA MARISTA DE BRASIL SUR-AMAZONIA



ESPAÑA: CHAMPAGNAT GLOBAL HIZO UN TALLER DE TRABAJO EN EL COLEGIO MARISTAS CHAMPAGNAT GUADALAJARA

AMÉRICA CENTRAL

RETIRO PROVINCIAL DE HERMANOS Y JUBILEO DE VIDA MARISTA

Los hermanos de la provincia de América Central realizaron su retiro provincial del 2 al 8 de diciembre, en Guatemala. Fueron días de oración, fraternidad y discernimiento en los que los Hermanos de toda la provincia renovaron su compromiso con el carisma marista.

Durante la clausura del retiro provincial también se celebró y agradeció a nueve hermanos jubilares por su camino y servicio dentro de la vida marista. Los hermanos que celebraron jubileos de consagración religiosa fueron: Jesús Ortega Prieto – 75 años; Antonio Alegre Sánchez – 50 años; Nicéforo Garrán González, Guillermo Eliseo Castillo Frenzell y César Augusto Huete Reyes – 35 años; Edgardo Rafael López Ríos – 25, Francisco Javier Hernández Jovel, Luis



Ernesto Guardado Salinas y Flavien Modeste Ramarolahy – 15 años.

Asimismo, el 8 de diciembre, se realizó la primera profesión religiosa del H. Dennis Sánchez.

Fotos: [Maristas América Central](#)

CASA GENERAL

EL DICASTERIO PARA LAS CAUSAS DE LOS SANTOS AUTORIZA LA IMPRESIÓN DE LA POSITIO DEL H. BASILIO RUEDA

El 9 de diciembre, el Instituto, a través del Postulador General, H. Guillermo Villarreal, fue informado que el Rev. Angelo Romano, Relator General del Dicasterio para las Causas de los Santos a otorgado el Imprimi Potest a la Positio del Hermano Basilio Rueda. Este pasaje es un hito significativo para la causa. Aunque el imprimi potest no es una aprobación definitiva del Dicasterio, pero sí confirma que la Positio está técnicamente bien construida, cumple las normas del proceso, y está lista para ser sometida al estudio de los organismos colegiados.

La positio del H. Basilio ahora será estudiada por el Congreso de Consultores Teólogos, y posteriormente la Sesión Ordinaria de Cardenales y Obispos. En la entrevista que sigue, el H. Guillermo explica que es una Positio.

Una mirada sencilla a uno de los documentos más importantes en una Causa de canonización

¿Qué es una Positio?

Cuando una Causa de canonización llega a la fase romana, después de concluirse la investigación diocesana, comienza un trabajo largo y especializado cuyo fruto principal es un documento llamado Positio super vita, virtutibus et fama sanctitatis (o Positio super martyrio, o super oblatione vitae, según el tipo de Causa). Se trata del dossier oficial que presenta de manera ordenada, crítica y completa todas las pruebas reunidas para demostrar —ante el Dicasterio para las Causas de los Santos— que el Siervo de Dios vivió la fe de forma heroica, murió como mártir u ofreció su vida por amor.

¿Para qué sirve la Positio?

La Positio es el documento clave sobre el cual los expertos de la Santa Sede —historiadores, teólogos, cardenales y obispos— realizan su discernimiento. Sin ella, la Causa no puede avanzar. Podríamos decir que es la “columna vertebral” del proceso en Roma: organiza toda la investigación previa y facilita un examen crítico, transparente y verificable.

¿Quién prepara la Positio?

La Positio es redactada por el Postulador junto con un Relator del Dicasterio, y con el apoyo de un equipo histórico y,



cuando corresponde, un equipo teológico. No es un simple resumen narrativo: es un trabajo altamente técnico que requiere formación en historia, derecho canónico y metodología crítica.

¿Qué contiene una Positio?

Aunque cada Positio tiene particularidades, su estructura clásica incluye:

1. Informatio: exposición argumentativa del Postulador. Presenta la vida y virtudes del Siervo de Dios y justifica por qué la Iglesia puede reconocer su santidad.
2. Summarium Testium: recopilación ordenada de todos los testimonios de la fase diocesana (declaraciones de testigos, cartas, escritos, documentos).
3. Biografía crítica: reconstrucción rigurosa de la vida del Siervo de Dios basada en fuentes verificadas.

- Summarium Documentorum: documentos que sustentan cada una de las partes de la biografía. Actas, cartas oficiales, etc.
- Documentos anexos: Informe de los teólogos y los historiadores de la fase diocesana, cartas oficiales, fotografías, etc.

En términos sencillos: la Positio no aporta opiniones, sino pruebas; no es un libro de espiritualidad, sino un informe científico sobre una vida cristiana.

¿Quién estudia la Positio?

Una vez presentada, la Positio pasa por varios niveles de examen:

- Comisión de Historiadores, si corresponde, para verificar la solidez documental.
- Congreso de Consultores Teólogos, que votan sobre laantidad del candidato.
- Sesión Ordinaria de Cardenales y Obispos, que da el juicio final antes de la decisión del Papa.

Cada instancia se apoya exclusivamente en la Positio para emitir un juicio.

¿Cuánto tiempo toma elaborar una Positio?

Dependiendo de la complejidad del caso y de la calidad del archivo, una Positio puede requerir varios años de trabajo, normalmente entre 3 y 8 años. Las Causas históricas o muy extensas pueden tardar más.

¿Por qué la autorización de la impresión de la Positio del H. Basilio es tan importante para la Familia Marista?

La reciente entrega de la Positio del Hermano Basilio Rueda, y la aprobación del relator general al otorgar el "imprimi potest", es un acontecimiento relevante para todo el Instituto. Marca el cierre de una etapa y la apertura de otra: ahora corresponde al Dicasterio estudiar el material y, si todo es favorable, dar pasos hacia su reconocimiento como Venerable.

Para la Familia Marista, una Positio es también un tesoro espiritual y pedagógico, porque:

- clarifica la verdad histórica sobre la vida de un Hermano,
- permite descubrir su espiritualidad en profundidad,
- y ayuda a proponer modelos creíbles de vida cristiana a jóvenes y educadores.

MÉXICO OCCIDENTAL

II CONGRESO DE JUVENTUDES MARISTAS

Del 26 al 29 de noviembre, Guadalajara se convirtió en el punto de encuentro para 185 jóvenes maristas provenientes de 12 obras de la Provincia Marista de México Occidental. Bajo el lema "Encendiendo mi vocación", vivieron un espacio fundamentalmente humano, lleno de reflexión, creatividad, desafíos, risas, vida comunitaria y sentido

vocacional. La Universidad Marista de Guadalajara fungió como sede y abrió sus puertas para recibirlos durante cuatro días intensos y transformadores.

Este congreso fue organizado por Juventudes Maristas, bajo la coordinación de Itzel Noriega y Miguel López, con el apoyo de un equipo de colaboradores, Hermanos Maristas y exalumnos: David Castillo, Lizette Muñoz, Jorge Llamas, Eduardo Echevarría, Jorge García y Giovanni Palma, acompañados por



el Núcleo de Carisma y Vida Marista, encabezado por Ricardo Alonso García.

El lema "Encendiendo mi vocación" fue el hilo conductor de todas las actividades: conferencias, talleres, paneles, mesas de diálogo, dinámicas y experiencias diseñadas para ayudar a cada joven a descubrir qué los mueve, qué los enciende y qué pueden aportar al mundo desde su identidad marista.

[Leer otras informaciones en este enlace](#)

MCFM

CELEBRACIÓN DEL 40 ANIVERSARIO DEL MOVIMIENTO CHAMPAGNAT DE LA FAMILIA MARISTA

El 7 de diciembre, la gran familia marista se reunió de manera virtual para celebrar los 40 años del Movimiento Champagnat de la Familia Marista (MCFM). El Movimiento es una iniciativa que nació en 1985 como respuesta al llamado del XVIII Capítulo General para vivir el carisma marista con los laicos. La celebración, realizada por Zoom, congregó a fraternos y hermanos de todos los continentes, en un ambiente de gratitud, memoria y esperanza y de mucha ilusión.

Durante el encuentro, se recordó cómo el MCFM ha sido, desde sus inicios, un "río de vida" que ha permitido a miles de personas vivir la espiritualidad de San Marcelino Champagnat en fraternidad. Se evocaron los primeros pasos del movimiento, cuando las fraternidades comenzaron a formarse como pequeñas comunidades de fe y vida, y se destacó la publicación del Proyecto de Vida en 1990, que marcó un hito en la consolidación de esta experiencia laical, tal y como nos lo contó el H. Richard Dunlevay, desde Nueva Zelanda.

El bello [vídeo celebrativo](#) se preparó con mucho cariño por nuestro querido amigo australiano Nathan Ahearne, quien nos mostró el recorrido del Movimiento durante estos años y la cantidad de Fraternidades que han nacido y caminado a lo largo de estos años.

La celebración también fue ocasión para reconocer la diversidad y globalidad del movimiento, presente hoy en todo el mundo marista. Este carácter internacional se hizo evidente en la participación simultánea de fraternos desde distintos países, quienes compartieron testimonios sobre las preguntas clave: ¿Qué te ha aportado la Fraternidad y qué has aportado tú a tu Fraternidad? Este bello y emotivo momento se vivió en un verdadero espíritu de comunión y escucha.

Uno de los momentos más significativos fue la reflexión sobre el presente y futuro



del movimiento. El Movimiento está llamado a la audacia, invitando a las fraternidades a proyectarse hacia las periferias y a seguir siendo signo de esperanza en la Iglesia y en la sociedad. Asimismo, se reafirmó la importancia de la sinodalidad, que nos inspira a hermanos y laicos a discernir juntos el camino, respondiendo a la invitación a la corresponsabilidad y a vivir itinerarios formativos en clave vocacional.

La jornada concluyó con un profundo sentimiento de gratitud a Dios por estos 40 años de historia, compromiso y fraternidad. Nos motivaron a "Seguir viviendo el carisma marista en comunión, inspirados por el sueño de Marcelino Champagnat y el estilo de María".

El Movimiento Champagnat de la Familia Marista mira hacia adelante con esperanza, dispuesto a seguir siendo fuente de vida y misión compartida en todos los rincones del mundo.

Ana Saborío Jenkins
Directora Adjunta del Secretariado de Laicos

Proyecto de Vida en Fraternidad

Bajar PDF (9 MB): [English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#) | [Deutsch](#)

Oración del MCFM: [English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)

Circular del H. Charles Howard – 1991

El Movimiento Champagnat de la Familia Marista – Una gracia para todos nosotros

Bajar el documento PDF : [English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)



Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - comunica@fms.it

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

X

https://x.com/fms_champagnat

